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en 0,70 euros el coste mínimo de un litro de 
leche atendiendo a los costes de producción 
de la parte productora, transformadora y la 
distribución; y actualmente el 45% de la leche 
líquida se vende por debajo de ese precio por 
parte de la distribución ligada alguna marca 
blanca de las mismas. La Ley de la Cadena 
Alimentaria declara ilegal la venta a pérdi-
das (venta por debajo de los costos de pro-
ducción), pero parece que no está calando el 
mensaje. La aprobación de una Ley poco va a 
solucionar si no se poden los mecanismos per-
tinentes para su aplicación. La demanda de un 
observatorio de precios en origen y destino es 
histórica hacia los gobiernos de Gasteiz e Iru-
ñea, no sólo para constatar los precios de la 
cadena sino para analizar e investigar sobre 
los mecanismos para aumentar la autonomía 
en claves de producción y de esta manera de-
pender en menor medida de los vaivenes del 
mercado. Es imprescindible dotar de mecanis-
mos y datos objetivos a cada eslabón de la 
cadena alimentaria para poder actuar sobra 
la misma. Las últimas ayudas aprobadas por 
el Gobierno Vasco con carácter de urgencia, 
emanan elevadas dosis de improvisación tan-
to en la traducción de cuantías por cabezas de 
ganado en las distintas especies, como en los 
topes establecidos (hasta 150.000 euros) su-
perando las referencias de la PAC para las ayu-
das directas. Improvisación sobre todo porque 
no están sustentadas en una estrategia ni si-
quiera a medio plazo (en el vacuno de leche 
las ayudas significan entre 3 y 4 céntimos por 
litro de leche/año), aunque fuera en el desa-
rrollo de la Ley de Cadena Alimentaria. Como 
botón de muestra de la incertidumbre del sec-
tor debemos hacer pública la reunión mante-
nida por la totalidad del sindicalismo agrario 
de Hego Euskal Herria, a convocatoria de KAI-
KU, para hablar de la “delicada” situación del 
mercado lácteo en su conjunto. No se llegó a 
concretar nada más allá de validar la Ley de 
la Cadena Alimentaria y su aplicación. Una 
comparecencia pública del conjunto del sindi-
calismo agrario de Hego Euskal Herria avalan-
do el contenido y la aplicación de la misma, 
junto con la exigencia a los correspondientes 
Gobiernos Autonómicos en el desarrollo de la 
misma, supondría un hito sin precedentes.

Muchas miradas se dirigen al Senado del estado 
español a la espera de que se apruebe la Ley de 
la Cadena Alimentaria. Una ley que es valorada 

como herramienta necesaria e imprescindible para actuar 
frente a las irregularidades y la especulación en el mercado 
de la alimentación. Hace varios años que desde la COAG 
se activó un mecanismo de recopilación de indicadores so-
bre los precios en origen y destino (IPOD) con periodicidad 
mensual, y a nadie le sorprenderá que ha sido un elemen-
to esencial para socializar la especulación sistemática entre 
los precios que perciben las personas agricultoras y lo que 
pagan las consumidoras. Por lo tanto es necesario recordar 
que las cosas no florecen por arte de magia ni se van a 
desarrollar porque se aprueben en forma de Ley. Una vez 
hecha esta acotación, es cierto que la aprobación de la 
Ley de la Cadena Alimentaria aterriza en un contexto de 
absoluta desregulación del mercado alimentario. Si alza-
mos la mirada hacia el consumo navideño, la antelación 
de pedidos y los precios al alza se han disparado bajo la 
sombra especulativa del desabastecimiento del mercado, 
incrementando los precios en destino y manteniendo a la 
baja los mismos en origen. Mientras que el cierre de ciclo 
de engorde de ganado se está paralizando, sobre todo por 
los precios al alza de los insumos alimentarios, los precios 
de las comerciales de la carne van en aumento. Otro sector 
emblemático como la leche de vacuno está marcando in-
dicadores en la misma dirección. Los costes de producción 
siguen en aumento, los últimos datos oficiales de LURSAIL 
(agrupación de centros de gestión de la CAPV) hablan de 
0,39 euros por litro como coste medio de la producción. 
La cooperativa láctea de referencia (KAIKU) está pagando 
0,366 de media por litro de leche, y aun no llegando a 
cubrir los costes de producción, en el contexto del estado 
es el precio de referencia puesto que el resto de indus-
trias están por debajo. El ministerio de Agricultura cifró 
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IRITZIA

Paco Dehesa Santisteban
Doctor en veterinaria

ALIMENTOS DE 
ORIGEN ANIMAL SIN 
ANIMALES. CARNE 
DE CULTIVO. UNA 
REALIDAD PRÓXIMA 
E INQUIETANTE

En estos últimos tiempos son muchas las razones 
que nos llevan a pensar en el papel que han ju-
gado los animales domésticos para múltiples fa-

cetas de la vida humana, desde las más elementales 
–alimentación, vestido, trabajo, compañía- hasta las 
más alejadas del humanismo, como la guerra. No 
se podría entender el desarrollo del género huma-
no en los últimos 15000 años sin la domesticación y 
sus efectos. Hoy, en cambio, se cuestionan algunos 
de esos papeles por el impacto que la población ani-
mal puede tener en fenómenos asociados a nuestro 
modo de vida como puede ser el cambio climático 
y, por supuesto, por las reservas éticas que genera 
para la opinión pública la explotación animal, máxi-
me desde algunas corrientes de pensamiento en re-
lación con el bienestar animal y el medio ambiente.  

Si acotamos un poco el conjunto de las especies do-
mésticas y nos referimos a los rumiantes, no podemos 
ignorar que tales especies fueron las primeras en ser 
domesticadas, aunque algo después que el lobo/perro, 
y que las mismas resultaron vitales para el desarrollo 
de las primeras culturas agropastoriles y silvopastori-
les en el Oriente Medio y Próximo, y, más tarde, en el 
mundo mediterráneo y otras áreas europeas. Los ru-
miantes han contribuido durante más de 10000 años 
a configurar el paisaje europeo y de otros continentes, 
pero de forma especial quiero recordar su aportación 
al paisaje y a la agricultura mediterránea. En este año 
en el que pavorosos incendios han destruido miles y 
miles de hectáreas de bosques y cultivos de los países 
mediterráneos habría que sacar algunas conclusiones a 
la vista de la historia agraria de Europa, al menos para 
hacer justicia a esa simbiosis entre humanos, cánidos y 
rumiantes que de forma tan ejemplar ha contribuido a 
la riqueza material y humana de nuestras sociedades a 
lo largo de la historia. 

No está siendo así a mi juicio. Para nuestras sociedades 
modernas o postmodernas, plagadas de necesidades 
inmediatas y de escasa visión de futuro, lo perentorio 
es reducir la emisión de gases de efecto invernadero y 
encontrar culpables del desastre que se avecina si no 
se toman medidas urgentes para evitar que el calenta-
miento global acabe en un cataclismo medioambiental 
de consecuencias nefastas. En este contexto, los ru-
miantes ya están en el banquillo de los acusados, con 
riesgo de ser condenados por intereses difíciles de in-
tuir y al calor de los movimientos que cuestionan no ya 
los modelos productivos superintensivos, sino la misma 
ganadería como actividad económica y humana. 

Los avances en las ciencias biomédicas en sentido am-
plio, permiten vislumbrar un futuro en el que los huma-
nos podríamos prescindir de las especies animales que 
nos han acompañado durante los últimos 10000 años, 
en lo que a la producción de alimentos se refiere. No 
se trata solo de sustituir los productos de origen animal 
por sucedáneos más o menos logrados a partir de pro-
ductos vegetales, levaduras, hongos…. La obtención 
de proteína animal sin animales no es una quimera, 
sino que ya está aquí. Y ha sido precisamente en al-
gunas áreas con gran vinculación histórica con la ga-
nadería –Israel, Países Bajos, Euskadi- donde estamos 
asistiendo a los primeros pasos de ese nuevo sistema 
de producción de proteínas de alto valor biológico. Sin 
olvidar que la investigación y las inversiones florecen 
sobre todo en Estados Unidos y en los países emergen-
tes de Asia. 

La obtención de proteína por cultivo celular a partir de 
células de tejidos animales no resulta actualmente sen-
cilla ni barata, pero en los próximos años asistiremos 
a un importante desarrollo de estas técnicas que han 
atraído a grandes inversores, a centros de investiga-
ción, a importantes sectores de la opinión pública y a 
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los y las consumidoras. Ese desarrollo permitirá obtener 
alimentos competitivos en el mercado. Quienes defien-
den la agricultura celular cantan las ventajas de este 
modelo de producción: de carácter ético pues respeta 
el bienestar animal al no necesitar de ellos, medioam-
bientales, al eliminarse o minimizarse la producción de 
gases de efecto invernadero y sanitarias, pues se trata 
de alimentos obtenidos en entornos muy controlados 
y, por lo tanto, ausentes de contaminación microbiana, 
no existiendo en consecuencia riesgo de zoonosis al-
guna, permitiéndose además el diseño de proteína con 
específicas ventajas funcionales. Estas supuestas cuali-
dades facilitan que los promotores de estos productos 
los denominen como carne limpia, o incluso carne éti-
ca, apropiándose de atributos muy genéricos, pero de 
enorme relevancia social. 

Estos mensajes son tremendamente atractivos, pero 
nos falta información y experiencia a largo plazo para 
conocer los posibles inconvenientes o riesgos de este 
sistema de producción aplicado a gran escala. Es cierto 
que se habla de la producción de insulina, hormona 
de crecimiento o cuajo para quesería como ejemplos 
de producciones alternativas de productos de origen 
animal o vegetal para uso farmacológico o alimenta-
rio. Realmente, en estos casos no se utiliza la misma 
tecnología, el cultivo celular, pero otros productos, por 
ejemplo, distintos componentes de la leche, como la 
caseína, se podrían obtener a gran escala combinando 
la ingeniería genética y los biorreactores necesarios. 

Es cierto que no existen grandes incógnitas técnicas, 
pero sí que existen todavía bastantes incertidumbres.  
Se habla de una producción libre de residuos, pero es 
seguro que será necesario el uso de productos quími-
cos o biológicos que promuevan el crecimiento de las 
fibras en el cultivo.  Por otra parte, no está muy clara 

cuál va a ser la naturaleza del medio de cultivo, sinté-
tico o de origen vegetal o animal, ya que si así fuera 
podríamos encontrarnos con la paradoja de tener que 
criar animales para satisfacer las necesidades nutricio-
nales de la carne no animal…

Con todo, las mayores incógnitas se encuentran en el 
ámbito social y económico. Desconocemos cual va a ser 
el impacto de estas iniciativas en el medio rural y en las 
explotaciones agroganaderas. De ahí el término inquie-
tante. Una primera reflexión nos llevaría a extraer dos 
conclusiones: la primera, que teóricamente el mayor 
impacto lo podrían sufrir los sectores ganaderos más 
industrializados porque las inversiones se diversificaran 
y, por tanto, se derivarán en parte a este nuevo modelo 
de producción. Pero ¡ojo! Las producciones locales y de 
menor escala que han hecho de su identificación con 
el territorio y la calidad diferenciada su lema se pueden 
encontrar compitiendo con unos nuevos alimentos va-
lorados por los sectores de la población urbana de ma-
yor valor adquisitivo y de un teórico mayor compromiso 
ético con la humanidad y con los animales. Un nuevo 
humanismo. En cualquier caso, sus efectos colaterales 
se traducirán en menos explotaciones ganaderas y ma-
yor despoblación rural.  Mi segunda conclusión.

Al sector primario le va a resultar difícil diseñar una es-
trategia general para gestionar esta nueva situación, 
de la que desconocemos sus dimensiones, pero no te-
nemos ninguna duda de su llegada. Con sus oportuni-
dades y sus amenazas. Pero, sobre todo, con sus incer-
tidumbres. Se podría pensar que el binomio formado 
por humanos y animales domésticos ya no será nece-
sario para la producción de alimentos. Quien piense así 
seguramente se equivoca, pero no sabemos el coste 
social, biológico y económico de esa equivocación, si 
llega a ser generalizada.  
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JARDUNALDIAN 
ESANDAKOAK, 
IPARRORRATZ
Urriaren 28an, Leitzan, aurkeztu genuen Eli-
kadura Sistema eta Nekazal Ekoizpen Iraun-
kor Baterako Bidea Euskal Herria 2021-2030 
Etxaldek garatutako proposamena. Bertan, 
askotariko jendea elkartu ginen: nekazariak, 
hautetsiak, teknikariak, kontsumitzaileak eta 
oro har gizarteko hainbat arlotako jendea. 

Jardunaldiaren hasieran Mixel Berhokoirigoin izan 
zuen gogoan ekitaldian aurkezle lanetan aritu zen 
Gotzone Sestorainek. Etxaldeko kideak proposa-
menaren hezur-mamitzean bere argitasunarekin 
eta zorroztasunarekin parte hartu zuela gogora 
ekarri zuen Sestorainek: “Gure maisu handiari ere 
eskaintzen diogu gaurko ekitaldi hau, hark horren-
beste borrokatutako bideari jarraipena ematea bai-
ta egun egin ahal diogun omenaldirik handiena”.

Sestorainek gaur egungo elikadura sistemak gero 
eta zulo gehiago dituela adierazi zuen, “bai iraun-
kortasunaren ikuspegitik baita elikadura segurta-
sunaren ikuspegitik ere”. Beraz, elikadura eta ne-
kazaritza sistemak norabidez aldatzeko garaia iritsi 
dela azpimarratu zuen: “Elikadura sistema iraun-
kor baterako bidea egiten hasteko garaia da, eta 
horretarako behar ditugun tresnak antolatu eta 
baserritarrei trantsizioa egiten lagunduko dien bi-
de-orria diseinatu behar dugu”.

Jardunaldia bi zatitan banatu zen. Lehenengoan 
Mikel Hiribarrenek, Andoni Garciak eta Amets 
Ladislaok parte hartu zuten; testuinguru oroko-
rretik zehatzagorako bidea egin zuten hiruren 
artean. Hona hemen beraien interbentzioen la-
burpena. 

MIKEL HIRIBARREN:  
“Pandemia bezalako mehatxuek elikadura 

sistema kinka larrian jarri dute”

Mundu mailako panoramaz mintzatu zen Hiri-
barren. Azken urteotan pil-pilean jarri den gaia 
hartu zuen ahotan, hau da, klima aldaketa: 
“Lortu dugu kezkatzea, hala ere, intentzio eta 
deklarazio ugari egon arren ez da gauza askorik 
ezarri”. Horrez gain, lehengaiak mugatuak direla 
eta planeta bakarra dugula nabarmendu zuen, 
migrazioaren fenomenoa eta lurraren eta uraren 
garrantzia azpimarratuz. 

Orain, COVID-19ak sortutako pandemia garaian 
gauzak aldatuko direnaren esperantza piztu dela 
azaldu zuen, baina pandemia aurretik 690 milioi 
pertsona gosez bazeuden munduan, orain are 
gehiago direnaren kezka agertu zuen. Gainera, 
pandemia bezalako mehatxuek elikadura sistema 
kinka larrian jarri dutela esan zuen. 

Horri guztiari azken hamarkadetako aldaketak 
gehitu behar zaizkio: industriak nekazaritzan 
izan duen eragina, garraioen orokortzea, saltoki 
handien irekiera eta orain, Internet. “Horrek guz-
tiak eragin itzela izan du gaurko nekazaritzaren 
bilakaeran eta herritarren elikadura moldean”, 
adierazi zuen Hiribarrenek. 

Nekazariek daukaten erronkaz mintzatu zen bere 
tartea amaitzeko: “Herritarrek elikagai osasun-
tsuak, genetikoki aldatu gabeak, ongarri kimi-
korik gabeak, animalien ongizatea bermatuko 
dutenak, lan baldintza onekin ekoiztutakoak, 

basoak zainduz elaboratuak… nahi dituzte. Hor daukagu 
erronka, gaur egungo eredua berreraikitzen”. 

ANDONI GARCIA:  
“La Estrategia de la Granja a la Mesa es una 

oportunidad”

Andoni García resaltó que nos encontramos en un nue-
vo ciclo político. Un ciclo determinado por las crisis que se 
están acumulando y sobretodo marcado por la crisis gene-
rada por el cambio climático. 

Hizo un repaso sobre el marco europeo agrario de los últi-
mos años. Dentro de ese marco, habló sobre el Pacto Verde 
Europeo, propuesta de la Comisión Europea que recoge 
medidas de control de polución, políticas sociales y accio-
nes contra el cambio climático, leyes de sostenibilidad, re-
ducción de las emisiones de gas, eficiencia energética, eco-
nomía circular y economía verde. Mediante este pacto se 
marca el objetivo de hacer Europa climáticamente neutra 
para el 2050. Dentro del marco del Pacto Verde se encuen-
tra la Estrategia de la Granja a la Mesa, que pretende hacer 
evolucionar el sistema alimentario actual de la UE hacia un 
modelo sostenible.

Según aclaró García, “esta estrategia contiene elementos 
de bastante transcendencia, como el Plan de Acción sobre 
Agricultura Ecológica, que tiene como objetivo impulsar la 
producción ecológica para que alcance el 25% del uso de 
las tierras de aquí a 2030”. Aun así, también contiene “ele-
mentos preocupantes” como puede ser la digitalización y 
la tecnificación, porque está destinada a la agricultura en 
gran escala.

Sobretodo subrayó que la Estrategia de la Granja a la Mesa 
es una oportunidad: “Necesitamos que se concreten los 
instrumentos para poder desarrollarlo”.

Por último, destacó la importancia de retirar la actual PAC y 
hacer una nueva: “Llevamos debatiendo durante años. Hoy 
en día no existen suficientes instrumentos para poder dar 
una vuelta a los precios, la rentabilidad y las ayudas. Cada 
vez hay menos incorporaciones al sector”.

AMETS LADISLAO:  
“2030erako 8.500 pertsona gehiago baserriratzea 

planteatzen dugu”

COVID-19ak gauzak beste era batera egiten irakatsi digula 
gogora ekarri zuen Amets Ladislaok: “Mugak itxi zituzten 
eta Europa larri zegoen elikagaiei dagokienez. Honek ira-
katsi digu paradigma intentsibotik agroekologikorako bi-
dea egin behar dugula”. Zentzu horretan, sektorera langile 
berriak gehitzeak berebiziko garrantzia duela nabarmendu 
zuen.

Leitzan aurkeztutako proposamenak 2030erako 8.500 per-
tsona gehiago baserriratzea planteatzen du: “Baserriratze 
horiek indartzeko, lehen bost urteetan oinarrizko errenta 
izatea proposatzen da, Euskal Herriko Gutun Sozialak aipa-
tzen dituen 1.200 euro oinarri hartuta”. Izan ere, Ladislaok 
argi azaldu zuen sektoreak prekarietatetik aldentzen hasi 
behar duela etorkizuna izan dezan.

Horrez gain, baserria familiakoa ez dute-
nei, hau da, kaletik sektorera datozenei 
bereziki lagundu behar zaiela azpimarra-
tu zuen. Gainera, jubilazioari begira ere, 
proposamen zehatza mahai gaineratu 
zuen: “Jubilatzen denak gutxi kobratzen 
du, beraz, PAC laguntza ere jasotzen ja-
rraitu ahal izateko, lurrak ez dituzte sol-
tatzen. Guk jubilatzen denak eskubideen 
kartaren araberako 1.080 euroak kobra-
tzea proposatzen dugu”. 

Lurraren desaprobetxamenduaz ere min-
tzatu zen Ladislao. Gaindegiak eta EHNEk 
Bizkaiko lau herritan egindako ikerke-
ta baten arabera, adibidez Larrabetzun, 
gaur egun barazkigintzara bideratutako 
lurrek 794 herritarrei urtebeteko baraz-
kiak hornitzen dizkiete, baina lur horien 
ahalmena askoz handiagoa da, 26.150 
pertsonen beharra asetzeko adinakoa. 
Horrek hainbat lanpostu sortzeko auke-
ra ekarriko luke, gainera. “Ez da utopia, 
Gaindegiak dio. Gaitasuna badago, bo-
rondate politikoa behar da”, azpimarratu 
zuen.

Hain justu ere elikadura politiken erdi-
gunean jarri behar dela adierazi zuen: 
“Bizirauteko jan egin behar dugu eta eli-
kagaien ekoizpena da gizartean eraginik 
handiena duen jarduera. Eragin hori ona 
edo txarra izan daiteke”. Eredu indus-
trialak planeta berotzen duela eta eredu 
agroekologikoak hoztu egiten duela go-
gora ekarri zuen Ladislaok. “Aukeratu 
egin behar da, kolapso batean gaude, eta 
Europako markoak arrazoia ematen digu. 
Helduleku bat da guretzako eta aprobe-
txatu egin behar dugu”, gaineratu zuen.

Erronka konkretuei begira, ikastetxeetako 
jantokiek eskaintzen duten aukeraz hitz 
egin zuen: “Tokiko baserritarren produk-
tuekin hornitzeko proba pilotua egin da 
bost eskoletan, eta umeek osasuntsuago 
jateaz gainera, lehen sektoreari bultzada 
itzela eman dio horrek. Hauek dira alian-
tza estrategikoak”. Zentzu horretan, he-
mendik bost urtera administrazioak eros-
ten duen janari guztiaren  %40 tokikoa 
eta ekoizle txikiena izateko proposamena 
ekarri zuen mahai gainera. 



8  I etxalde I 2021 azaroa - abendua   nekazaritza iraunkorra I  9

urte milaka baserri ari ziren esnea ekoizten; gaur egun 
400 baserri inguru ari dira horretan; gehienak eredu 
intentsibo gero eta handiagoak dira, baina gero eta 
ahulagoak. Krisi larria bizi du sektore intentsibo guz-
tiak. Holandan, adibidez, bazkara atera dira esne-behi 
guztiak, legez araututa. Harrez gero, industriak gehia-
go ordaintzen die ekoizleei. 

Argi dagoena da bidea era estrategikoan, partaide-
tza eta adostasun zabalarekin, egin behar dela. Eusko 
Jaurlaritzak eta Nafarroako Gobernuak ez dute argi zer 
nolako esne sektorea nahi duten, esaten dute eredu 
guztiak posible direla, baina hori ez da horrela, batak 
bestea suntsitzen du. Gobernuek bide orri bat izan 
behar dute eta lehen sektorearen, banaketaren eta 
industriaren partetik inplikazioa izan. Azken finean, 
benetako apustu politikoa egin behar da, bestela ez 
gara helduko Baserritik Mahaira estrategiak markatzen 
dituen helburuetara. 

Azkenik, prezio duin barik ez dago egonkortasunik. Ez 
da nahikoa bertoko esnea izatea, beste pausu batzuk 
ematea ere beharrezkoa da. 

2.  Sektorea iraunkortzeko, dibertsifikazioa izan 
daiteke aukeretako bat. Horren barruan, ener-
gia berriztagarriek zer paper joka dezakete?

Energia berriztagarriena gaur egun pil-pilean dagoen 
gaia da. Izan ere, etxaldeetan autonomia energetikoa 
irabazteko aukera izan daiteke, dependentzia murriz-
teko. Hainbat ekimen interesgarri daude, herri txikien, 
auzoen eta baserri-multzoen artean sortutako komu-
nitate energetikoak. Baina badaude beste muturreko 
kasuak ere, hau da, energia berriztagarrien izenean lur 
eremu itzelak hartzen dituztenak adibidez plaka foto-
voltaikoak instalatzeko. Horrek nekazaritzarekin egi-
ten du talka, bete-betean. Beraz, esan dezakegu eredu 
guztiak ez direla bateragarriak. 

ESTI BESA
1.  Lleváis unos cuantos años luchando por una 

denominación de origen propia de Araba. ¿Por 
qué?

Una denominación de origen es un distintivo de calidad 
europea; define un producto de una zona geográfica 
en concreto y sirve para identificar sus características y 
calidad. Todas las fases de la producción hay que reali-
zarlos en su territorio. En ningún caso especifica cómo 
hay que elaborarlo. En el caso de la denominación de 
La Rioja, en consejo regulador no juega el mismo papel 
con todos. En la Rioja Alavesa, en los últimos años, he-
mos pasado de ser 700 bodegas familiares a 300. No 
nos sentimos protegidos. Tenemos muy pocos votos en 
el consejo regulador. Nosotros/as queremos gestionar 
nuestras bodegas, y por eso pedimos crear una sub-
marca, pero no nos dejaron. Ante eso, decidimos crear 
nuestra propia marca, Arabako Mahastiak.

2.  En principio, las denominaciones de origen están creadas para pro-
tegerse ante este mundo globalizado y competitivo. Pero el princi-
pal objetivo de la comercialización es la exportación. ¿Qué políticas 
pedís para fortalecer el mercado local?

La Denominación de Origen de La Rioja no posibilita el desarrollo local, he-
mos comentado que las bodegas familiares se están extinguiendo. En Euskal 
Herria vendemos poco vino, la distribución la hacemos nosotros/as mismos/
as. Además, vender vino ecológico es muy difícil, en especial en bares y restau-
rantes. Antes eso, muchas bodegas han tenido que exportar para sobrevivir. 
Lo que necesitamos es políticas para promocionar el vino de Araba, como lo 
hacen con el chacolí y la sidra. Hoy en día no existe voluntad política para fo-
mentar y estabilizar el mercado interno. 

PANPI SANT MARI
1.  Ahateen aferan eta Arbonako lurren defentsan borrokak eraman 

dituzue aurrera. Zergatik izan duzue arrakasta; eredu baten aldeko 
apustu sendoa egin zenutelako izan zenuten jendearen atxikipena?

Irabazi izan badugu, aliantzekin izan da, eta horretarako oso garrantzitsua da 
ze mezurekin heltzen garen kontsumitzaileengana. Ez da nahikoa produktua 
bertokoa izatea, nola egiten den ere oso garrantzitsua da. Horretarako peda-
gogia lan handia egin behar da, aspalditik egon gara mezuak helarazten (trans-
genikorik ez, ekologikoa, bioaniztasuna…). Orain nekazariok eta herritarrek 
gauza bera eskatzen dugu. Herritarren konplizitate eta sinpatia lortu ditugu; 
orain sintonian goaz eta aldarrikapen bera egin diogu administrazioari.

2.  Zer egin beharko genuke Hegoaldean herritarren atxikimendua lor-
tzeko? Zer paper jokatu beharko lukete hemengo eragileek?

Jendearekin enpatia lortzeko argi hitz egin behar da, defendatzen dugun ne-
kazaritza eredua zein den esanez eta hori materialitzatuta erakutsi. Horrekin 
batera, beraien kezkei ere erantzun egin behar zaie. Gure mezua, lehen iraga-
neko zerbait moduan ikusten zena, gaur egun modernitatearen adierazle da. 
Aliantzei esker, etorkizuna baikor ikusten dugu. Aukerak badaude, printzipioak 
baditugu jadanik. Izan gaitezen oportunistak.

 

La segunda mitad de la jornada se realizó me-
diante una mesa redonda, donde participaron 
Miriam Otxotorena, Alberto Llona, Esti Besa y 
Panpi Sant Mari. Gotzone Sestorain hizo de mo-
deradora, y los/as participantes respondieron a 
las siguientes cuestiones:

MIRIAM OTXOTORENA
1.  ¿Puede La Estrategia de la Granja a la 

Mesa ayudar a derivar una parte impor-
tante de la producción agrícola navarra a 
Euskal Herria y al mismo tiempo fomen-
tar la producción ecológica? ¿Qué papel 
pueden jugar las nuevas incorporaciones 
en ese sentido?

La Estrategia de la Granja a la Mesa se queda 
corta, pero es verdad que es un punto de infle-
xión. Hay que valorarlo como una oportunidad, 
y tenemos que activar los mecanismos para que 
alcancemos los objetivos. En cuanto a los/as jó-
venes, es importante que empiecen su andadu-
ra en el modelo agroecológico, de una manera 
sostenible, sino, realizar el cambio será mucho 
más difícil. 

2.  La producción no está respondiendo a 
las necesidades; en Navarra falta proteí-
na vegetal, pero el territorio dispone de 
gran potencial para cultivarlo en ecoló-
gico y sin transgénicos. ¿Cuál es la tran-
sición que hay que realizar para que se 
cumplan los objetivos para el 2030?

La ganadería tiene una gran dependencia de la 
proteína vegetal. Por un lado, hay que dar pa-
sos para desintensificar la ganadería, y para que 
los animales puedan pastar directamente desde 
los prados. Por otro lado, hay ir cambiando las 
costumbres de los/as consumidores. Es posible 
sembrar proteína vegetal en Navarra en forma 
de lentejas, garbanzos o cereales, por ejemplo, 
pero en dirección a la transición ecológica. Po-
demos visualizar una Navarra diferente para el 
2030, pero para poder materializarlo hay que 
cambiar las políticas, y tenemos que caminar 
todos/as juntos/as.

ALBERTO LLONA
1.  Nafarroan abeltzaintzaren eredua inten-

tsiboa eta industriala da, baina joera be-
rriak hasi dira agertzen. Zer egin behar-
ko litzateke ekoizpena bide iraunkor 
batean hasteko edo iraunkortasunera 
bideratzeko?

Abeltzaintzan, Hego Euskal Herrian, esne sek-
torea dugu sektorerik intentsifikatuena. Aldake-
ta handia eman da urte gutxian: orain dela 20 



La industria está comprando leche por debajo de los costes 
de producción, incumpliendo la Ley de la Cadena

COAG, junto con ASAJA y UPA, han anunciado que 
mantienen las movilizaciones en unidad de acción rei-
vindicando ante la industria, la distribución y el minis-
terio de Agricultura precios que cubran los costes de 
producción ante las fuertes subidas de costes que el 
ganadero está experimentando, situadas entre los 5 
y 7 céntimos/litro. Las tres OPAs denuncian la actitud 
de Lactalis y Capsa de bloquear las subidas del precio 
de la leche y exigen a estas empresas que reconozcan 
los costes de producción de sus proveedores. Aun po-
niendo en valor las subidas de los precios de la leche 
al ganadero en algunos casos, estas son insuficientes 
respecto de la situación de subida de costes.

Las organizaciones de ganaderos han solicitado una 
reunión a la FENIL para abordar la situación y des-
bloquear el inmovilismo que mantiene la industria y 
que pone en riesgo la viabilidad del ganadero. Las tres 

OPAs se reafirman en que no se puede firmar ningún 
contrato que no reconozca los costes de producción e 
incumpla la Ley de la Cadena. 

Desde COAG, ASAJA y UPA señalan que los precios 
en los lineales deben garantizar que los costes de pro-
ducción queden cubiertos en toda la cadena partien-
do desde el ganadero. Esto supone, según el estudio 
de costes de la leche del Observatorio de la Cadena, 
un precio superior a 0,70 euros por litro leche.

En este sentido, han exigido a toda la gran distribu-
ción alimentaria que se corresponsabilice de la situa-
ción y cumpla a su vez con la ley, pagando a la in-
dustria y a las cooperativas unos precios que cubran 
los costes de producción. Igualmente, al ministerio de 
Agricultura y a la AICA les reclaman que pongan en 
marcha inspecciones de oficio a la industria para ha-
cer cumplir la Ley de la Cadena.

BERRIAK
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  Estudio de la Cadena de Valor

El Estudio de la Cadena de Valor de la Leche Líquida Envasada de Larga Duración presentado en Junio de 2021, 
se realizó en el segundo semestre de 2020 y fue revisado y fin en el primer semestre de 2021 y desde entonces 
los costes de producción no han dejado de incrementar. 

El estudio se realizó a nivel estatal y en cuanto a costes de producción marcaba una horquilla de entre 0,329 y 
0,384 euros/litro. Según los datos de Lursail (sociedad creada por los centros de gestión y la Fundación HAZI) en 
la CAPV el coste de producción a partir de julio se sitúa por encima de los 0,40 euros/litro.

•  En la producción primaria es donde se generan los costes más importantes del conjunto global de costes de la 
Leche Líquida Envasada de Larga Duración

•  La relación entre el PVP de un litro Leche Líquida Envasada de Larga Duración de vendido en el lineal de venta 
y el precio pagado al ganadero oscila entre 1,77 y 2,38

ESLABONES DE LA CADENA 
SECTORIAL

Horquilla de costes (euros/litro) (%) s/costes totales

PRODUCCION 0,329—0,384 48,17%--40,89%

INDUSTRIALIZACION 0,214—0,369 31,33%--39,30%

COMERCIALIZACION/ 
DISTRIBUCION

0,140—0,186 20,50%--19,81%

TOTAL 0,683—0,939 100%

Años 2018-2019-2020

Años 2018-2019-2020

PRECIOS DE SALIDA EN CADA ESLABON DE LA 
CADENA DE VALOR DE LA LECHE LELD

HORQUILLA DE PRECIOS (euros/litro)

- Precio pagado a ganadero 0,322—0,332

- Precio de cesión del fabricante 0,503—0,597

- Precio en lineal de venta antes de IVA 0,547—0,758

-PVP (con IVA DE 4%)
0,570—0,790 

(0,680)

 Precios en Europa

La diferencia de precio que cobran por la leche los ganaderos del estado es cada vez mayor con respecto a lo que 
cobran los ganaderos europeos. En octubre, los datos del Observatorio Lácteo Europeo apuntan un precio medio 
en el conjunto de Europa de 38 céntimos, con un aumento en lo que va de año superior a los 3 céntimos. Son 
datos similares a los que presentan grandes países de referencia, como Francia, donde el precio se situó en octu-
bre en 40 céntimos (+3 céntimos en comparación con enero) o Alemania, con 37,96 céntimos (+ 3,2 céntimos 
en comparación con enero). En España, mientras tanto, los precios se mantienen estancados en alrededor de 33 
céntimos. En octubre, el precio en concreto fue de 33,20 céntimos (+ 0,20 céntimos en comparación con enero).
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La Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y 
Ganaderos (COAG) realiza una valoración positiva de 
lo aprobado el día 29 de septiembre en el Congreso de 
los Diputados respecto a la Ley de Cadena Alimenta-
ria. Se han producido avances, parciales o completos, 
en cinco de las seis principales reivindicaciones que ha 
defendido el sector primario por lo que se considera 
que son pasos muy adecuados en la mejora de la po-
sición en la cadena de agricultores/as y ganaderos/as.

La Comisión de Agricultura del Congreso de los Di-
putados ha aprobado con capacidad legislativa plena 
la modificación de la Ley 12/2013 de medidas para 
mejorar el funcionamiento de la cadena alimentaria, 
mejorar su efectividad tras varios años de funciona-
miento, así como para transponer la Directiva (UE) 
2019/633 del Parlamento Europeo y del Consejo, 
de 17 de abril de 2019, relativa a las prácticas co-
merciales desleales en las relaciones entre empresas 
en la cadena de suministro agrícola y alimentario.

 LAs mEjORAs

El Congreso ha adoptado la prohibición en la Ley de 
cadena de la venta a pérdidas en el último eslabón 
lo que supone un cambio sustancial al abrir nuevas 
vías de denuncia y control administrativo de esta 
lesiva práctica desleal. También se crea un registro 
digital de contratos, aunque sólo para las operacio-
nes entre el primer eslabón y sus compradores, se 
incluye en parte el canal HORECA (ahora las grandes 
empresas de este canal estarán sometidas al cum-
plimiento de la ley), se mejora parcialmente la figu-
ra del mediador y se potencia el Observatorio de la 
Cadena, que ahora recogerá entre sus funciones la 
de generar informes sobre la formación de precios 
de los alimentos, especialmente para eslabones dis-
tintos al del productor, o la de elaborar, publicar y 
actualizar periódicamente índices de precios y cos-
tes de producción, bajo criterios que se determina-
rán reglamentariamente. También se han introduci-
do algunas otras mejoras como, por ejemplo, una 
definición concreta del concepto “coste efectivo de 
producción” en la que se contempla la mano de obra 
familiar, entre otros aspectos, o la nulidad de las cláu-
sulas de los contratos que se sitúen en fraude de ley.

 EficAciA

Lo aprobado no debe quedar en papel mojado. 
Hay que realizar una apuesta decidida y contun-
dente por una aplicación inmediata y sólida de las 
nuevas disposiciones legales. Las administraciones 
implicadas en la aplicación de la ley, tanto a nivel 
estatal como en los territorios, deben trabajar para 

su completo despliegue desde el minuto inicial. En 
este sentido, el refuerzo de la Agencia de Informa-
ción y Control Alimentarios es vital y debe seguir 
produciéndose. Pero también es labor de los pro-
pios agentes de la cadena, las empresas y sus aso-
ciaciones, empujar para conseguir mejoras reales en 
la rentabilidad y el correcto reparto de la misma, de 
manera que consigamos una sostenibilidad real de la 
cadena que asegure nuestra soberanía alimentaria. 

Esta nueva ley debe servir para continuar progresan-
do en los cambios culturales en el sector. La pionera 
ley de 2013 estableció las bases para cambiar hacia 
una nueva cultura de contratación con transparencia 
y seguridad y ahora es el momento de cambiar hacia 
un nuevo paradigma en el que los precios cubran 
nuestros costes de producción, en beneficio y soste-
nibilidad de toda la cadena y también del consumidor.

Esto no se podrá producir si no se apuesta claramente 
y se realizan cambios profundos en la regulación de 
los mercados, que en la actualidad está prácticamen-
te desmantelada, así como en el control de las impor-
taciones de terceros países, que inundan y revientan 
nuestros mercados con movimientos desleales que 
sólo benefician a especuladores e intermediarios.

 LA UniDAD DE LAs ORGAniZAciOnEs 
AGRARiAs, cLAvE pARA cOnsEGUiR AvAncEs. 

COAG considera que el trabajo en unidad de ac-
ción de las 3 organizaciones agrarias ha sido clave 
en este proceso y reconoce la labor realizada du-
rante la negociación por los grupos políticos del 
congreso, especialmente por aquellos que han 
apoyado nuestras reivindicaciones con claridad 
desde un primer momento, demostrando que se 
puede avanzar en la línea correcta para la mejora 
de la posición de las personas del sector primario.

Avances en la  
Ley de Cadena Alimentaria

BERRIAK
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hasi ginen hainbat lagun. Elkartea sortu eta abiatu 
genuen proiektua.

  ZELAKO ESPERIENTZIA IZAN DA ORAIN 
ARTEKOA?

Gogorra, hainbat zailtasun izan ditugu. Baina horiek 
gainditzen joan gara, hortik ere ikasi dugu eta au-
rrera goaz. Orain langile bat daukagu, Borja, eta gu-
retzako hori itzela da. Ze ordura arte geure lanetik 
aparte, borondatez etortzen ginen hona, eta hain-
bat gauza egoten ziren konpontzeko beti. 

  PROIEKTUA MARTxAN IPINTZEKO IZAN AL 
DUZUE ERAKUNDEEN LAGUNTZARIK?

Ez, eta hori guretzako izan da oztopo handi bat. 
Autodidaktak izan gara, eta geure dirua ipini behar 
izan dugu. Geuk atera dugu guztia aurrera, asko 
kostatu zaigu baina orain harro gaude. 

  ZENBAT LAGUNENTZAKO DAGO PRESTATUTA 
ETxEA?

Elizarekin sinatuta daukagunaren arabera, era 
iraunkorrean ezin dira 5 lagun baino gehiago egon, 
eta beste 2 lagun gehiago egon daitezke behin-behi-
nean. 

  ZEREN ARABERA EMATEN DIEZUE MIGRANTEEI 
PROIEKTUAN PARTE HARTZEKO AUKERA?

Lehen aipatu ditugun tertulietara joaten ziren sene-
galdarrei eman zitzaien parte hartzeko aukera. Ge-
rora ikusi dugu, guztiek ez dutela nahi nekazaritzan 
jardun. Askok uste dute nekazaria izatea txiroa iza-
tea dela, beraien herrialdeetan hala delako, beraz ez 
dute uste apustu on bat denik. Senegaldar askoren 
ilusioa arrantzara dedikatzea da, kultura horretatik 

 ZER DA LURRE HURRE?

Pertsona migranteen partaidetza bultzatzeko egitas-
moa da landa garapenaren bidez. Hau da, pertsona 
migranteentzako formazio proiektu bat da: nekazal 
lanbide ikasteaz gain, gure gizartean ezinbestekoak 
diren gaien inguruko formazioa ere jasotzen dute 
(legedia, administrazioa…). Hori egiten duten bitar-
tean, elizaren jabetzakoa den etxebizitzan bizi dira.

 NOLA SORTU ZEN PROIEKTUA?

Pandemiako itxialdian jaiotako proiektua da. Osasun 
krisia baino lehen, tertulia batzuk egiten genituen 
Hurre elkarteak antolatuta; Bermeon jaiotakoak eta 
Bermeora etorritakoak elkartzen ginen, guztira 40-50 
pertsona inguru, hilean behin. Tertulia horiek hutsu-
ne batetik sortu ziren, izan ere, herrian ez zen egiten 
inolako lanik atzerritarrekin, eta kohesio behar hori 
betetzeko egiten genituen bilera horiek, elkarren be-
rri izateko. 6-7 batzar eginda genituen itxialdia heldu 
zenean.

 ETA ITxIALDIAN, ZER?

Etxean geundela, konturatu ginen ze egoera larrian 
zeuden atzerritar asko. Gure konfinamendua ez zen 
ederra izan, baina erosotasun guztiak geneuzkan; 
migranteek, ordea, baliabide barik egon ziren etxee-
tan… oso gogorra izan zen. Hor hasi ginen pentsa-
tzen zerbait egin behar genuela, zer edo zer iraun-
korra. Bideo-konferentzien bidez-eta forma ematen 

“GURE HELBURUA 
DA LURRERA 
LOTZEA; LAN 
ESKAINTZA 
BAT IZATEA 

NEKAZARITZA”

datoz, baina horrek ere ez du etorkizun 
handirik gurean. Guk nekazaritza apustu 
bat izatea nahi dugu. 

 NOLA EGITEN DUZUE LAN?

Saiatzen gara eredu agroekologikoa au-
rrera eramaten. Kimikorik ez dugu era-
biltzen, nahiz eta ekologiko zigilurik ez 
izan. Egoiliarrek goizez egiten dute lana, 
09:00etatik 14:00etara, arratsaldeetan 
aparteko formazioa (EPA, euskara kla-
seak…) jaso dezaten.

 ZER EKOIZTEN DUZUE?

Almiken hiru ortu ditugu, bi Almiketxu 
erretegiak utzita eta beste bat Bermeo-
ko Udalak. Alboko auzoan beste bi eta 
Forun, komentuaren ondoan, beste solo 
bat. Hurbil ditugun baratzeetan dene-
tariko produktuak ditugu, tomateak, 
piperrak, letxugak… eta Urrunago da-
goenean kalabazak eta indabak, zaintza 
gutxiago behar dutenak.

  NON SALTZEN DITUZUE 
PRODUKTUAK?

Bermeon Bertokoak dendan otzarak 
uzten ditugu astearteetan eta geure 
produktuak ere saltzen dituzte batzue-
tan. Bertokoak dendakoak hemengo 
produktuak saltzeaz gain, ekoizleei pre-
zio duinak ordaintzen dizkiete. Horrez 
gain, Busturialdeko Jangure proiektuari 
esker, Gernika-Lumoko Allende Salazar 
eskolako eta Seber Altube ikastolako 

Borja Allende eta Josu Ojinaga

LURRE HURRE  
Borja Allende eta Josu Ojinaga

Pandemia betean abiatu zen Lurre Hurre 
proiektua, pertsona migranteei etxebizitza 
eta formazioa eskaintzeko. Egitasmoaren 
sustatzaileek nekazaritzatik bizitzea aukera 
bat dela frogatu nahi dute eta sektorea sus-
pertzeko beharrezkoa ikusten dute institu-
zioek politika aktiboak martxan ipintzea eta 
herritarrek era kontzientean kontsumitzea. 
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jantokietarako produktuak saltzen ere hasi 
gara. Uste dugu hortik eduki dezakeela gure 
proiektuak etorkizuna. Ikastetxe bien artean 
ia 1.400 umek jaten dute egunero. Azkenik, 
zapatuetako Bermeoko azokara ere joaten 
gara saltzen. Eta herri txikietan egiten diren 
azoketara joan eta geure proiektua ezagutze-
ra emateko asmoa daukagu. 

  FORMAZIOAZ GAIN, ZER jASOTZEN DUTE 
PROIEKTUKO PARTAIDEEK?

Egiten diren salmentekin laguntza ekonomi-
ko txiki bat ematen zaie, baita babes emozio-
nala ere (urtebetetzeak ospatu, medikuaren-
gana lagundu…). Ez daude ohituta laguntza 
horretara; beraien bizitzan makina bat egur 
jaso izan dute, eta nahiko mesfidati heltzen 
dira hona. Baina ikusten ditugu hemen zo-
riontsu eta ondo daudela, eta horixe da in-
portanteena.

 ETA EGONALDIAREN ONDOREN, ZER?

Proiektu hau ezer ez daukatenenentzat dago 
planteatuta. Kontuan hartu behar da pertso-
na migranteek paperak eta ondorioz diru-la-
guntzak, kontratuak eta abar lortu ahal izate-
ko zailtasun handiak dituztela. Lehendabizi, 
hiru urte egon behar dira EAEn erroldatuta, 
eta denbora tarte horretan dirua lortzen saia-
tzen dira, eta ahal dutena beraien familiei bi-
daltzen diete. Hiru urteren ostean, urtebeteko 
kontratua lortu behar dute paperak lortzeko; 
nekazaritzan 6 hilabeteko kontratu bik ere 
balioko luke. Gure nahia aukera hori ematea 
da. Hor daukagu erronka. Gure helburua da 
lurrera lotzea, hau da, lan eskaintza bat izatea 
nekazaritza.

 ZEIN DA BERMEOKO NEKAZARITZAREN 
EGOERA?

Bizkaian, Bermeo da baserri kopuru handiena 
daukan bigarren herria, Karrantzaren atzetik. 
Zazpi auzo ditu baserritarrenak; gaur egungo 
egoera tristea da, baina lehen sektore indar-
tsua izan zen. Lur asko dago, baina berde. Guk 
marroi bilakatzea nahi dugu eta hori da gure 
erronka. Hor apustua egin beharra dago. Ur-
daibain, adibidez, urteetako ahalegina egin 
da zikoinak berton egonkortzeko, hainbat 
diru inbertituz; orain ere Senegaleraino joa-

ten den arrano arrantzalearekin antzeko zerbait egiten ari 
dira. Hemen hainbat senegaldar ditugu, eta ea berton egon-
kortzeko apusturen bat egiten duten, lurrak landuz eta abar. 

 NORK EGIN BEHARKO LUKE APUSTU HORI?

Apustu bat egin beharko litzateke bai instituzioen aldetik 
baita kontsumitzaileen aldetik ere nekazaritza eredu iraun-
kor baten alde. Nekazariek oso errentagarritasun justua 
daukate, bitartekariek jasotzen dute dirua, beraz, kontsumi-
tzaileak kontzientziatzea eta erosteko modua aldatzea ere 
beharrezkoa da. Gainera, aldaketa klimatikoaren testuingu-
ru honetan, bete-betean jotzen duen gaia da honako hau. 
Hitz politak daude, baina orain hori bideratzen joateko poli-
tika aktiboak behar dira; hitzak fruitu bilakatu. Guk frogatu 
nahi dugu posible dela nekazaritzatik bizitzea eta sektorea 
suspertzea. 

 ETORKIZUNA DAUKAN PROIEKTUA DA LURRE HURRE?

Uste dugu baietz. Orain arte oso murgilduta egon gara lu-
rren kudeaketara eta zaintzara, baina orain beste eremu 
batzuk lantzen joan nahi dugu: harremanak egin, sarea bes-
te elkarte batzuekin, politikariak zirikatu… Aurrera begira, 
formazio irekia eskaini nahi dugu, eta baserrian oiloak ipini. 
Eztia egiteko ideia eta beste batzuk ere buruan darabilzki-
gu. Horrez gain, etxean dauden pertsona migranteak prest 
daude beraien formazioa zabaltzeko inguruko nekazariei la-
guntzeko, nolabaiteko trukeren baten bidez. Horrela, neka-
zarien beharrizanetan lagundu eta guk teknika ezberdinak 
ikasten ditugu, besteak beste.

  nekazaritza iraunkorra I  17



Joan den urriaren 24ean iragan zen Lurrama-
ren 16. edizioak amaiera eman zion ELB eta 
Lurzaindiak eramandako Arbonako lurren lau 

hilabeteko okupazioari. “Gure lurra, gure jate-
koa” izan zen lema eta perspektiba berriak ire-
ki ditu Ipar Euskal Herriko laborantza lurren ku-
deaketa politikoarendako. Laborantza Ganbarak 
(EHLG) antolaturiko mintzaldi batekin hasi zen 
eguna, “Zein lur eta elikadura politika Euskal He-
rriarentzat?” izenburupean. Ondotik, eztabaida-
rako aukera izan zen eta tokiko zenbait hautetsik 
parte hartu ahal izan zuten, Jean-Renée Etxegarai 
Euskal Hirigune Elkargoko (EHE) lehendakaria tar-
teko. Trukaketa horiek segida izanen dute EHE-k 
antolatzen dituen Laborantza Lurren Biltzarretan. 
Lehen bilkura joan den azaroaren 5ean iragan zen. 

EHLG-k bere mintzaldia abiatu zuen oraingo tes-
tuingurua oroitaraziz. Gaur egun laborantza lu-
rrak galtzeko joera dute, urtero 650 ha Safer-a-
ren arabera. Arrazoiak anitz dira: artifizializazioa, 
zaintza falta, aisialdietarako erabiltzea... Eta ho-
rrek, berez, lurren gaineko presioaren areagotzea 
ondorioztatzen du, are gehiago, populakuntza 
emendatzen den garai hauetan. Egoera ikusirik 
eta laborantzaren lehen funtzioa jendartearen eli-
katzea dela jakitun, EHLG-k ikerketa bat aurkeztu 
du, elikadurak laborantza lur eremuen gainean 
duen eragina aztertuz. Hain zuzen ere, Ipar Eus-
kal Herriko etorkizuneko lur politika diseinatzeko 
momentuan, parametro berri bat gehitzea pro-
posatzen dute : lurraldearen elikadura beharrak. 

Metodoari dagokionez, ikerketa hori 2050ean 
izanen genituzkeen elikadura beharren neurketa 
prospektibo batetatik abiatzen da, hainbat fak-
toreren bilakaera kontuan hartuz (demografia, 
kontsumo-ohiturak, etab.). Ondotik, etorkizune-
ko behar horiei erantzuteko beharrezkoak lira-
tekeen laborantza lur eremu hedadurak kalkula-
tzen dira. Horretarako, EHLG Solagro elkartearen 
Afterres2050 txostenean agertzen diren hipote-
sietan oinarritu da hein batean. Dokumentu ho-
rrek laborantza eta baso eremuen erabileraren 
bisualizazio bat egiten du, lurralde baten elikadu-
ra, energia eta material beharrak asetzeko gisan.

  LURRETIK PLATERARA
Euskal Herriaren bilakaera demografikoa eta kon-
tsumo-ohiturak (“elikadura platera”): horiek dira 
EHLG-k kontuan izan dituen bi faktoreak 2050ean 
izanen ditugun elikadura beharrak neurtzeko orduan. 

Populakuntzaren emendatzearen gaur egungo 
erritmoa mantenduko balitz, prospekzio ariketa-
rik zurrunenek erakusten dute 2050. urtean 370 
000 pertsona biziko direla Ipar Euskal Herrian; 
oraingoan 320 000 direlarik. Horri populakuntza 
turistikoa gehitu behar zaio, hau da, 71 000 per-
tsona bataz bestean egunero urte osoan. Horiek 
izanen lirateke orduan “elikatu beharreko ahoak” 
2050ean gure lurraldean.  Baina laborantza lur 
eremuen gainean duten eragina zehatzki neur-
tzekotan, elikadura ohiturei begiratu behar diegu. 

Izan ere, “elikadura platera”-ren edo kontsumi-
tzen ditugun elikagaien ekoizteko, laborantza 
lur eremu handiagoa edo txikiagoa erabiltzen da, 
Patxi Iriart EHLG-ko kideak azaldu zuenez. “Haz-
kuntzatik datozen ekoizpenek baliabide gehiago 
eskatzen dituzte, eta, beraz, laborantza lur gehia-
go. Gaur egun, bakoitzak elikatzeko behar dituen 
lurren %80 hazkuntzarako erabiltzen dira. Ekoizte-
ko erabiltzen diren sistema ezberdinek (estentsiboa/ 
intentsiboa, ekologikoa/konbentzionala) eragina 
dute ere, lurra ez baitute ber maneran erabiltzen.” 

Nahiz eta aitortzen duten ezinezkoa dela 2050ean 
zein laborantza ekoizpen modu erabiliko diren au-
rreikustea, ikerketak kalkulu bat egiten du konpa-
ratzeko, alde batetik, gaur egungo elikadura ohi-
turak, eta bestetik, Afterres2050ean irudikatzen 
diren kontsumo ohitura berriek eskatuko luketen 
laborantza lurren hedadura. Afterres2050 hipo-
tesiak dioenez, haragi eta esne kontsumoa bi al-
diz txikitzen da, animalia proteinak landare pro-
teinekin ordezkatuz. “Gaur egungo elikadura 
ohituren arabera, pertsona batek 0,5 ha lur behar 
ditu urtean elikatzeko, baina Afterres2050-aren 
“elika plateraren” arabera, 0,35 ha lur urtean”. 

  PLATERETIK LURRERA
Lurralde batek behar duen laborantza lur kopu-
ruaren kalkulatzeko elikadura beharrak kondutan 
hartzen direlarik, lurraldeak elikadura baliabideetan 
burujabe izateko duen gaitasuna galdezkatzen ari 
gara. Gaur egun, Ipar Euskal Herrian 169 000 ha lur 
dira PAC-an deklaratuak, jakinik lur guziak ez direla 
ekoizpen guzietara egokitzen eta orain arteko lur 
kontsumo joerek segitzen badute, zati batek labo-
rantzara duen dedikazioa galduko duela 2050erako. 

Kalkulatzen badugu zenbat lur beharko liratekeen 
2050ean Ipar Euskal Herrian biziko diren 440 000 
pertsonen elikatzeko (biztanleria + turistak), EHLG-k 
emaitza hau lortu du: 234 000 ha behar lirateke 
gaur egungo elikadura ohiturak mantenduz eta 154 
000 ha Afterres2050ean proposaturiko elikadura 
kontsumoaren hipotesiarekin. Lur horiek ekoizpen 
motaren arabera banatzeari dagokionez, gaur egun 
batez ere hazkuntzarako erabiltzen dira. Lurren %83 
pentze permanenteak dira eta %16 lur landagarriak 
(27 000 ha). Alta, elikadura beharren asetzeko 91 
000 ha lur landagarri behar lirateke (gaur egungo 
kontsumo ohiturak mantenduz) edo 65 000 ha (Af-
terres ereduari segituz). Emaitza hauek ikusirik eta 
haien mugak azpimarraturik, Patxi Iriarten iritziz 
“laborantza lurren politika publikoek lurraldearen 
elikadura erronkak kontuan hartu behar” dituzte. 
“Gure lurra, gure jatekoa” lemaren aritik, Lurraman 
zabaldu den mezurik azkarrenetarikoa izan da: nola-
ko elikadura burujabetza nahi dugu eta nola islatzen 
da hori laborantzako lur kudeaketa publikoetan? 

Horretarako, azken finean, laborantza eta elikadura 
proiektu argi bat definitu behar da, hautetsiek eta he-
rritarrek partekatzen duten prospektiba bati jarraituz.
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NOLAKO LUR POLITIKA,  
hALAKO ELIKADURA?

IPAR EUSKAL HERRIA
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Bozkatu bezain laster aplikatua. Irailean, Confédéra-
tion paysanne, Modef eta ELB sindikatuek  aditze-
ra eman zuten hegaztien kanpoko hazleen gaine-

ko mehatxua. Ministerioko bi erabaki ziren abiapuntu: 
hegazti gripearen arriskua “handituko” balitz, hegazti 
guztiak bastimenduetan konfinatu beharko ziren. Bi 
hilabete ez ziren igaro, azaroaren 4ean, laborantza mi-
nisterioak erabaki zuelarik sektore guztia gelditzea, bai-
ta oilategi ez profesionalak ere, ondorioztaturik hegazti 
gripearen arriskua handia zela Frantziar estatu osoan. 
Beraz, azaroaren 16an, aipaturiko hiru sindikatuek ma-
nifestaldia antolatu zuten Paueko Populakuntzen Ba-
beserako Departamendu Zuzendaritzaren aitzinean 
(DDPP), “hegaztien konfinamenduari ez” oihukatzeko. 

Epizotiaren arrisku “altua” eta erabakiaren aplikazioa, 
“migratzen zuen fauna salbaian hegazti gripe kasu 
anitz” atzeman dituztelako argumentatu du Frantses 
laborantza ministeritzaren. 45 kasu baieztatu dira Ale-
manian eta 6 Herberehetan, Frantziatik hurbilen den 
kasua 230 km-tara delarik. Nahiz eta Frantziako haz-
kuntzetan kasurik ez izan, kanpoko hegazti hazkun-
tzan ari diren laborariek beren abereak konfinatzea 
behartuak dira. Kanpora itzultzeko, hegazti gripe arris-
kuak “garrantzirik gabeko” egoerara itzuli behar luke; 
hori, 2021ean, hiru hilabete t’erdiz soilik gertatu da. 

KANPOKO HAZKUNTZA ILEGALA
Gaur egun, kanpoko hazkuntza debekatzeak abereak 
konfinatu nahi ez dituzten laborarien ilegalizazioa eragi-
ten du. Julen Perez Lohitzuneko ahate hazlearen kasua 
da, kanpoko hazkuntza sisteman ari baita. Debeku ho-
rrek bere ekoizpen modelo osoa jartzen du ezbaian, ez 
baitu hori aldatzeko gaitasunik baita intentziorik. “Gure 
kasuan, horrek eskatuko liguke eraikuntza berriak erai-
kitzea eta ekoizpenari gastuak gehitzea”. Baina ororen 
gainetik, hazkuntzarako duen sistema defendatzen du: 
“animaliak ez dira eginak barnean hazteko, kanpoan 
hazteko baizik, beren ongizatea bermatzen duen in-
gurune natural batean. Barnean direlarik, ahateak zau-
ritzen dira, urduriago egoten dira eta horrek eragina 
du kalitatean”. Neurri horrek bukaerako produktuan 
duen kaltea azpimarratzen du, askotan Label gorria 
edo IGP Sud-Ouest kalitate bermeekin saltzen dena. 

Hala ere, “kanpoko hazkuntza” eta animalien ongi-
zatea bermatzen duten bestelako labelak ez dira de-
sagertuko. Kontsumitzaileak “kanpoko hazkuntza” 
labeldun arroltzeak erosten segitzen ahalko dute, 
hori gezurra baldin bada ere... Beraz Estatuak onar-
tzen du kontsumitzaileari gezurra erratea eta labora-
riei estresa eragitea ekoizpen modua alda dezaten. 

Bestalde, kriaxera arrazako ahate hazleak galdetzen du: 
“Zein artisau edo beste enpresari litzateke gai bere lan 
tresna gisa horretan egokitzeko, hain denbora gutxian, 
oreka ekonomikoa mantenduz gainera? Proposatzen 
zaigun aterabidea (konfinatzea) ez dator bat gure ohi-
ko praktikekin, animalien sufrimenduari buruz galdezka-
tzen gaitu, baina baita laborarien ongizateari buruz ere”. 

EKINTZA SINBOLIKOA
Paueko DDPParen aitzinean Confédération paysan-
ne, Modef eta ELB sindikatuek, hegazti gripearen ku-
deaketa salatu dute, honek ez duela “zentzu sani-
tariorik” eta “laborantza herrikoiaren eredua” bere 
osotasunean arriskuan jartzen duela azpimarratuz. 
Modu sinbolikoan, beraz, laborari militanteek DDPP 
“hetsi” dute eraikuntzaren sarrera zinta batekin estaliz. 

ELBren komunikatuan irakur daiteke erabaki horrek ez di-
tuela kontuan hartzen birusaren hedatzeko kausak: “ez 
da deus egiten hazkuntza industrialetan izaten diren ani-
malia eta pertsonen joan-jinak erregulatzeko”. Gainera, 
2017an izan zen osasun krisi garrantzitsuaren ondotik, 
animalien osasunaren epidemiozaintzarako plataformak, 
ESAk, baieztatzen zuen “hedapen faktore nagusienak 
animalien, ibilgailuen eta pertsonen mugimenduei lo-
tuak zirela”. Ekoizpenaren dentsitatea apaltzea xede 
duen politika baten ordez, hiru sindikatuek salatzen dute 
sektore hauen industrializazioa xerkatzen dela. Oharta-
razten dute “laster, gisa horretako neurriak zerrien edo 
behien hazkuntzan ere aplikatu beharko direla” eta ani-
maliak ez konfinatzea erabakitzen duten “laborari erre-
sistenteak” sostengatzen dituztela jakinarazten dute. 

Azkenik, Confédération Paysannek adierazi due-
nez, errekurtso bat ezarri du erabaki horien kontra.

KANPOKO hAzKUNTzA ILEgALA:  
ERRESISTENTZIA ANTOLATZEN hASI DA

IPAR
EUSKAL 
HERRIA

XV ASAMBLEA COAG

CERES JARDUNALDIAK

El agricultor murciano, Miguel Padilla, elegido nuevo Secretario General de COAG. Toma el relevo del histórico 
líder agrario, Miguel Blanco, que tras su etapa en la Secretaría General de COAG pone punto y final a sus 38 
años de trayectoria en el sindicalismo agrario. la Comisión Ejecutiva elegida durante la XV Asamblea General 

de COAG, celebrada durante el 19 y 20 de octubre en Madrid, queda constituida por: Miguel Padilla, Secretario 
General de COAG. COAG Murcia; Andoni García, EHNE Bizkaia; Charo Arredondo, UGAM-COAG Cantabria; 
Jaume Bernis, ganadero de porcino. JARC-COAG Catalunya; Ángeles Santos, COAG Castilla y León; Andrés Gón-
gora, COAG Andalucía; Maria del Carmen Pérez, COAG-Canarias, y Javier Fatas, UAGA-COAG Aragón.

EHNE BIZKAIA acogió en el marco del Día Internacional de las Mujeres Rurales, que se celebra el día 15 de 
octubre, las jornadas “MUJERES DEL MEDIO RURAL Y TOMA DE DECISIONES. Otra mirada a la construcción 
de la economía” organizadas por CERES y celebradas en BASOA, Casa de las Defensoras, Artea. 

BERRIAK



La designación, hecha de conformidad 
con un estatuto israelí de 2016, prohíbe 
efectivamente las actividades de estos 
grupos de la sociedad civil. Autoriza a las 
autoridades israelíes a cerrar sus oficinas, 
confiscar sus bienes y arrestar y encarcelar 
a los miembros de su personal, y prohíbe 
la financiación o incluso la manifestación 
pública de apoyo a sus actividades.

La amenaza de arrestar, encarcelar y con-
gelar los activos de la UAWC, y otras or-
ganizaciones defensoras pacíficas de los 
derechos humanos palestinos ha produ-
cido reacciones violentas, se enmarca en 
una escalada alarmante que amenaza 
con cerrar el trabajo de las organizacio-
nes de la sociedad civil más destacadas 
de Palestina. El fracaso durante décadas 
de la comunidad internacional para ha-
cer frente a los graves abusos de los dere-
chos humanos cometidos por Israel e im-
ponerles consecuencias significativas ha 
envalentonado a las autoridades israelíes 
para actuar de esta manera descarada.

BERRIAK

REsIsTAMOs CON 
PALEsTINA: 
¡La soberanía 
alimentaria no es un 
crimen!

El Ministerio de Defensa israelí, el 19 de octubre 
de 2021, emitió una orden militar declarando a 
seis organizaciones de la sociedad civil palesti-

na en el Territorio Palestino Ocupado como “orga-
nizaciones terroristas”. Los grupos son Addameer, 
al-Haq, Defence for Children Palestine, Union Of 
Agricultural Work Committees (UAWC,), el Centro 
Bisan de Investigación y Desarrollo y los Comités de 
la Unión de Mujeres Palestinas.

UAWC es una de las organizaciones más activas en 
Palestina y además encabeza la lucha por la Sobera-
nía Alimentaria y Derechos Campesinos en la región 
árabe y del norte de África (ARNA). También coordi-
na la articulación regional de procesos de movimien-
tos campesinos de La Vía Campesina en la región.
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Los pequeños agricultores de la Coordinadora Europea Vía 
Campesina y de La Vía Campesina internacional forman 
parte de los que siguen luchando, en este caso, en la COP26 
por unos sistemas agrícolas verdaderamente sostenibles 
y por la urgente transición hacia la agroecología frente al 
modelo de agricultura industrial promovido por las grandes 
corporaciones y apoyado por muchos gobiernos del mundo. 

El evento de Glasgow ha dado lugar a una serie de compro-
misos para reducir las emisiones de metano y reducir la de-
forestación. Sin embargo, hay que mirar la letra pequeña de 
los acuerdos debido a la falta de confianza y de compromisos 
firmes por parte de los gobiernos para abordar el problema.

ECVC, como organización de pequeños agricultores que 
representa a 31 organizaciones de toda Europa, subra-
ya el papel que debe desempeñar la agricultura como 
primera línea de defensa para la mitigación del carbo-
no. Sin embargo, junto con muchas otras voces de mo-
vimientos sociales y otras organizaciones de la sociedad 
civil, rechazamos las falsas soluciones como las propues-
tas de “cero neto” y “mecanismos de compensación”.

 EnORmEs RiEsGOs

En Europa existe actualmente un enorme riesgo de que se 
utilicen grandes extensiones de tierra agrícola como parte 
de los mecanismos de compensación, en lugar de utilizar-
se para la producción de alimentos, especialmente a través 
de la próxima iniciativa “Restauración de los ciclos sosteni-
bles del carbono”, anunciada para finales de 2021 (antes 
llamada “Iniciativa de agricultura del carbono”). Aunque 
apoyar la transición hacia una agricultura sostenible es algo 
positivo, los créditos de carbono y el mercado de carbono 
conducirán a la financiarización de la tierra y a una mayor 
concentración de la misma, perjudicando al planeta, a los 
ciudadanos y a los agricultores en la misma medida.

El sistema alimentario mundial es responsable del 44-57% 
de las emisiones mundiales de GEI, así que la agricultura es 
clave en la lucha contra el cambio climático. Sin embargo, 
las soluciones ya están sobre la mesa: los sistemas agroeco-
lógicos campesinos tienen un enorme potencial de absor-
ción de carbono. 

La lucha por una 
agricultura más 
sostenible y la 
agroecología en la 
COP26

 REmUnERAción jUsTA

Para lograr cambios reales, los agricultores 
deben recibir una remuneración justa por 
su trabajo y los ciudadanos deben poder 
acceder a alimentos saludables, socialmen-
te justos y producidos de forma sostenible. 
Por lo tanto, la única manera de garanti-
zar esto es aplicando una regulación del 
mercado que realmente permita una tran-
sición agroecológica y prohibiendo tam-
bién la agricultura intensiva industrial. De 
lo contrario, las explotaciones sostenibles y 
a pequeña escala que aún existen seguirán 
desapareciendo, los ciudadanos seguirán 
pagándolo con su salud, el planeta seguirá 
calentándose y las grandes corporaciones 
seguirán haciéndose más ricas y poderosas.

 fALsAs sOLUciOnEs

Muchos han criticado las falsas soluciones 
que se han vendido en la COP26. La narrati-
va abrumadora de las negociaciones ha sido 
“soluciones basadas en el mercado, arriesga-
dos arreglos tecnológicos y propuestas de “ 
cero neto” por parte de los gobiernos contro-
lados por las empresas, las transnacionales, 
los filántropos, los medios de comunicación 
dominantes y la mayoría de las ONG.

ECVC considera que, si las medidas compen-
satorias que actúan en contra de la naturale-
za tuvieran realmente el potencial de detener 
el cambio climático, ya habríamos visto el 
progreso de las medidas tomadas en el pasa-
do. Además, buscar soluciones en la digitali-
zación y las nuevas tecnologías es una cortina 
de humo para que la agricultura industrial y 
las grandes corporaciones en general sigan 
aprovechando los recursos del planeta para 
su propio beneficio, mientras socavan a los 
pequeños y medianos agricultores.
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COAG y OCU DENUNCIAN EL AMPARO 
LEGAL A UN POSIBLE ENGAñO MASIVO AL 
CONSUMIDOR EN EL ORIGEN DE LA MIEL
Ambas organizaciones han presentado hoy una exhaustiva investigación sobre la “maraña legislati-
va” creada por las instituciones comunitarias y estatales para facilitar que se pueda enmascarar de 
forma legal el origen real de la miel. La investigación desvela cómo es posible que el “Origen China” 
haya desaparecido de las etiquetas de la miel de los principales operadores del sector y cadenas de 
distribución a pesar de que el 30% de las importaciones que entran cada año en el estado español 
vienen directamente del país asiático.

Los datos apuntan a que la miel china que sigue entrando a día de hoy en España se triangula a tra-
vés de otros países de la UE (Portugal y Rumania), en los que se transforma y mezcla para adquirir un 
nuevo origen “Origen España”.

Sin embargo, acudimos a los lineales y descu-
brimos que el origen China y Portugal había 
desaparecido por completo de las etiquetas 
¿Dónde están esas miles de toneladas de miel?

  EL AMPARO LEGAL A UN POSIBLE fRAU-
DE AL cONSUMIDOR

Para intentar encontrar una respuesta, los ser-
vicios técnicos de COAG especializados en el 
sector apícola se pusieron a revisar y analizar 
toda la legislación europea y española que 
rige todo aquello relacionado con etiquetado 
y país de origen: reglamento de información 
a los consumidores (2011) de la Unión Euro-
pea, El Código Aduanero de la Unión (2013), 
2020 – Comunicación Comisión Europea Regl. 
2018/775, 2020 – Guía Industria y Distribución 
Europeas sobre Regal 2018/775 y Real Decreto 
norma etiquetado de la miel (2020) publicado 
BOE en España.

A tenor de lo expuesto, la miel cosechada en 
China e importada por un operador portugués, 
que se mezcle (y, en su caso, caliente) con miel 
cosechada en España, puede adquirir el origen 
España si más del 50% en peso de la mezcla 

final es miel cosechada en España. Dicha mez-
cla podría volver a mezclarse con nuevas parti-
das de mieles originarias de China confiriendo, 
de nuevo, el origen España a las subsiguientes 
mezclas finales. La cuestión de la interpreta-
ción de la normativa, por tanto, es compleja 
y farragosa, pero parece estar influyendo de-
cisivamente en la situación de mercado y eti-
quetado que llevamos observando meses en el 
mercado de la miel española.
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  EL cONTEXTO

Los bruscos cambios en los flujos de en-
trada de miel en España a partir de 2016 
(caída notable de las importaciones de 
miel procedente de China e incremento 
de las importaciones de miel procedente 
de Portugal) llevaron a COAG a revisar 
con gran detenimiento los criterios a par-
tir de los cuales una mercancía importa-
da por un operador europeo adquiere su 
origen (sobre todo a raíz de que el flujo 
de importaciones de miel por parte de 
España haya vuelto a experimentar nove-
dades importantes durante el año 2021).

•  Portugal pasó a ser nuestro principal 
abastecedor de miel en 2020 (6.698 
toneladas, el 21% del total importado 
ese año). En los primeros meses de 2021 
(enero-agosto) sigue siendo origen del 
13% de nuestras importaciones.

•  China se situó como segundo abastece-
dor de miel en 2020 (4.770 toneladas, el 
15% del total importado ese año) y, entre 
enero y agosto de 2021, se sigue mante-
niendo como nuestro segundo abastece-
dor de miel (15% del total importado).

  IMPORTAcIONES DE MIEL A ESPAñA

Elaboración propia a través de Datacomex



Dei egiten diegu gizarte-mugi-
mendu guztiei gurekin bat egin 
dezaten eta elkarrekin lan egin  
dezagun abenduaren 1eko mobi-
lizazioa ahalik zabal eta handiena 
izan dadin. 

Hainbat erakundek erabaki dugu aldarri multzo bat osatu eta horiek lortzeko mobilizazio bateratuari ekitea. Bat gatoz garrantzi 
handiko unea dugula hau. Europar funtsak Damoklesen ezpata bilakatzen ari dira, eta hori inola ere ezin dugu onartu. Hasieratik 
argi geratu zen funtsen truke galdegingo zizkigutela doikuntza sozialeko neurriak eta austeritatezko aurrekontu-politikak. Urte 
bukaerarako hartu nahi dituzten erabakien araberakoak izango dira etorkizuneko gure bizi- eta lan-baldintzak. Lan errefor-
ma eta pentsioen erreforma ezinbesteko baldintza dira beltzez jantzitako gizon berriek argi berdea eman diezaioten espainiar  
Estaturako funtsen transferentziaren bigarren zatiari. Eta ez batean, ez bestean, inongo kasutan ez zaio erantzunik ematen  
Euskal Herriko mugimendu sindikal eta sozialen eskariei. 

Pentsioen erreformarako lege-proiektuan erretiro aurreratuan murrizketak ezarri nahi dira; ez da inola ere bermatzen 1.080 
euroko gutxieneko pentsiorik, ez eta genero arrakala gainditzen ere. Gutxi dakigu, baina dakigun horren argitan aurreko urtee-
tan ezarritako murrizketak ez dira indargabetuko, eta pentsio-sistema publikoa ere ez da sendotuko. Lan erreformaren nondik  
norakoak are ilunagoak dira, baina ez dirudi Euskal Herrian gure lan-hitzarmenak negoziatzeko eskubidea bermatuko denik, 
edota indargabetuko direnik aurreko erreformen funtsezko puntuak, esaterako kaleratzeko erraztasuna. Erreforma hauek  
baldintzatu nahi ditugu, eta mobilizazioa da horretarako hautatu dugun bidea. 

Bestalde, Hego Euskal Herriko erakundeek ez dute ezer jakin nahi ereduaren oinarrizko zutabeak aldatzeko aukeraz, esaterako, 
osasun, hezkuntza edo zaintza sistema publikoari dagokionez, edo premiazko erreforma fiskalari ekiteaz, zeinak zeharo gehitu-
ko dituen enpresa- eta kapital-errentek ordaintzen dituzten zergak, batik bat enpresen etekinek, ondareak eta fortuna handiek. 
Confebaskek eta CENek erabakitzen dituzte politika hauek. 

Aurrekontu-politika zekenen jarraipenak, zerbitzu publikoen pribatizazioaren aldeko politikak eta gizarte-prestazioak areago 
murriztu nahiak (horixe da EAEko DSBEaren erreformaren xedea), krisian dagoen tokiko merkataritza babesteko neurririk 
ezak... honek guztiak adierazten du 2008ko krisialdian eta koronabirusaren pandemian zehar ikasitakoa ez dutela aintzat hartu 
nahi. Halaber, krisi sanitarioaren kudeaketak agerian utzi du sistema autonomikoa zein hauskorra den: Nahi duenean, Estatuak 
bere irizpideak inposatzeko ahalmena du. 

Esan bezala, guk mobilizatzeko erabakia hartu dugu. Deialdi hau bultzatzen dugun sindikatuok beharrezko deritzogu bat  
egiteari, esaterako Euskal Herriko Pentsiodunen Mugimenduak deitutako azaroaren 13ko mobilizazioak babestuz. 

Greba orokor baten erreferentzia ere aipatu izan dugu; 
honi buruz bakoitzak bere iritzia eman izan du. Gaur 
kalera gatoz esateko beharrezko jo dugula testuinguru 
honetan abenduaren 1ean mobilizazio egun bat deitzea. 
Egun horretan kalera irtengo dugu, goizean Hego Euskal 
Herriko lau hiriburuetan eta arratsaldean eskualdeetan, 
gure aldarriak defenditzeko:

LAN, PENTSIO ETA BIZI BALDINTZA DUINEN ALDE  
LAN ETA PENTSIO ERREFORMEI EZ 
BIZI DUIN BATERAKO BURUJABETZA

ELA ℓ LAB ℓ STEILAS ℓ ESK ℓ ETXALDE ℓ HIRU ℓ CGT ℓ CNT

1ABENDUAK DICIEMBRE

MOBILIZAZIOAK
IKERKETA
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Desde OCU recuerdan que la determinación analítica del origen de la miel se hace mediante el análisis 
del polen presente y así se identifica la flora presente en la zona de recolección y con eso el origen. Si 
la miel se somete a ultrafiltración se elimina el polen y se hace imposible determinar, analíticamente, al 
menos, por el momento, el origen botánico de la miel, cuyos resultados quedarán falseados, ya que la 
ultrafiltrada será invisible en cuanto a su origen. Los consumidores merecen poder confiar que lo que 
se dice en las etiquetas es la realidad sobre el origen de los productos, más allá de trucos o artificios. 
Los datos que arroja la investigación nos lleva a concluir que los operadores españoles podrían estar 
aprovechando la normativa para enmascarar el verdadero origen de las mieles que se comercializan en 
España. 

COAG y OCU piden a la Unión Europea y al gobierno español que se modifique la normativa en torno 
al etiquetado y origen de la miel para que se evite el presunto engaño masivo al consumidor, al tiempo 
que se pide a las autoridades competentes que se abra una investigación para determinar dónde está 
ese significativo porcentaje de miel china que entra cada año en España y no aparece en las etiquetas.



  nekazaritza iraunkorra I  29

GOMENDIOAK

CESTAS GELTOKI SASKIAK

www.geltoki.red/saskiak/

ERRIGORA

https://cutt.ly/QTCn4UP

Argia Multimedia. Erleetaz solasean

https://cutt.ly/FTCmFnY

BASERRITARRAK ETA FEMINISTAK

https://cutt.ly/ETCQCg0

ZUHAITZEN MIKORRIZAZIOA 
BOLETUS FAMILIAKO 

PERRETxIKOEKIN

https://cutt.ly/iTCWgfK

DERECHOS DE LxS CAMPESINxS

https://cutt.ly/yTCR8nd

UNA PUBLICACIÓN DE LA COORDINADORA EUROPEA VÍA CAMPESINA • OCTUBRE DE 2021

INSCRIBIR 
LOS DERECHOS 

DE LXS 
CAMPESINXS 
RELATIVOS A 

LAS SEMILLAS 
EN EL DERECHO 

EUROPEO 

No dejes al azar tu futuro y asegura las incidencias 
que pueda sufrir tu explotación con un pequeño 
coste para tu explotación. 

Existen diferentes modalidades de seguro 
que cubren desde accidentes, enfermedades, 
complicaciones en el parto, mamitis... La amplia 
variedad existente te permitirá acondicionar el 
seguro a tus propias necesidades.

Infórmate y elige las opciones de aseguramiento 
que más te interesen.

asegura  
tu explotación

EHNE-Bizkaia te posibilita, a través del Seguro Agrario,  
cubrir en las condiciones más amplias la vida de tus animales y tu cosecha.

94 674 90 08
94 669 39 85

Infórmate  

y protégete

Financiado por la Entidad Estatal de Seguros Agrarios, O.A. (ENESA),  
Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación

ERRIGORAK 
235.000 EURO 

BILDU DITU 
Nafarroa hegoaldeko 

eta erdialdeko 
euskalgintzarako



SALGAI - SE VENDE 

Se vende finca rústica de 
13,8 hectáreas en el pueblo 
de Carrasquedo en el 
municipio del Valle de Mena. 
Dispone de 2 ha. de roble y 
encina, el resto es pradera 
natural con tres puntos de 
agua para el ganado.  
610 40 95 25

Se vende 17.000 m2 de 
terreno urbanizable en el 
pueblo de Carrasquedo 
(Valle de Mena), con dos 
naves y cobertizo para 
ganado, patio y garajes 
(1.200 m2 construidos).                     
Con todos los servicios, al 
lado se dispone, de otra 
finca rústica de 48.000 m2, 
con carretera y agua.  
610 40 95 25

Se vende toro Limusin de 3 
años, con carta. 657 73 11 89

Bi ahari muturgorri saltzen 
dira (adarrik gabe).  
688 68 23 08

6 hilabete eta 10 hilabeteko 
bigantxak Limusinak 
kartadunak salgai.  
610 98 11 47

Vendo picadora eléctrica 
de segunda mano para 
maíz forrajero, remolacha, 
calabaza, etc. 619 56 82 63

Vendo remolque de 2 ejes - 
6.000kg - .699 84 45 09

Se vende almacén de 
forraje tipo invernadero de 
8,50 metros ancho X 16 de 
largo. Estructura de acero 
galvanizado con cubierta 
de chapa. Todo junto o por 
separado (estructura y 
cubierta). 680 35 19 91

Se vende tabla de roble seca. 
2,5 metros de largo, 15 cm 
de ancho y 3 cm de espesor. 

669 38 93 03

Se vende casa en Arcentales 
para restaurar. Dos plantas 
de 50 metros cada una. 
Posibilidad de disposición de 
terreno para la dedicación a 
la actividad agraria.  
655 73 00 85

Berrichon arrazako 100 ardi 
saltzen ditut. 686 46 70 69

Pirenaika arrazkoak, 7 behi, 
5 txahal eta zenzen bat, 
salgai. 620 60 16 54

Traktore txikientzako belarra 
astintzeko makina salgai. 
679 17 48 09 / 688 61 88 94

Se vende sembradora de 
cereal en buen estado  
603 20 17 83

Se vende Poni de 3 años con 
cría hembra. Manso, ideal 
para críos. 630 85 50 99 

Se venden 3 carneros de 
raza latxa de un año.  
675 80 43 85

Se vende carro de tractor 
Agria 675 80 43 85

Se venden por cese de 
actividad: novillas frisonas 
con carta, carro unifeed 
de 18 m3 con dos sinfines 
verticales, Abonadora Vicon, 
2 tanques de leche de 2.600 
litros y de 2.100 litros.  
628 47 21 58

Betizuak salgai 655 70 60 73

Se alquila quesería en 
Durangaldea. 688 87 51 21

Se alquila explotación 
rentable  en activo por 
jubilación. 685 72 50 72

Se venden 2 terneros 
pasteros limusines con 
carta. 618 05 63 55

Se venden 2 novillas 
preñadas.  Una mestiza 

(madre Parda alpina), 
inseminada con Limusin y 
preñada de 7 meses y otra 
Asturiana de las montañas 
inseminada con Angus y 
preñada de 6 meses.  
688 89 40 54

Venta de 2 invernaderos 
multitunel, cada uno de 
1500m y 6 tuneles de 200m. 
609 76 03 44

8 Hako eukalipto globulus 
basoa salgai. 678 88 73 10

Humus likidoa salgai  
688 66 58 48

Se venden estacas de Acacia 
de 1.80m hechas a mano. 
658 74 66 49

Pasterizatzeko plevnik makina  
salgai.100 litroko edukia, 
trifasikoa. 636 45 15 63

Se venden cabras azpigorris 
636 88 29 92

Se vende remolque agricola 
Barbero, 16T con elevación 
trasera. 649 42 82 99

Se vende tanque Alfa Laval 
1200l. 94 383 55 03

Se vende tolva de pienso 5T 
94 383 55 03

Se vende generador eléctrico 
toma fuerza tractor  
94 383 55 03

Se vende autocargador JB 
con tracción 16m3  
94 383 55 03

Se vende bascula colgante 
gama intermedia en perfecto 
estado 666 58 39 25

1,5 hektareako terreno 
bat salgai edo alokatzeko 
Galdakaon fruta-arbolak 
jartzeko baimenarekin, 
guztiz zarratuta bi metroko 
altuerako hesiarekin  
659 53 97 79

Ahuntzak salgai. Azpigorriak 
6 ama eta 4 kume.  
693 60 66 06

Vendo una volteadora de 
hierba Khun, de 4 platillos 
anchura 4,20 metros y con 
elevador hidráulico.  
696 79 59 99

Vendo toro pirenaico con 
carta. 696 79 59 99

Se vende cuba – depósito de 
1.800 litros 607 42 46 23

Venta casa nueva en Navarra. 
. Posibildad de huerta. 
118.000€ 650 42 89 82

Akazisko esolak salgai. 
Venta de estacas de acacia. 
615 74 06 54

Se vende carro mezclador 
seco de dos ejes 
horizontales. 649 84 05 06

Se vende generador 
electrico. 680 35 19 91

Se vende desensiladora de 
bloque KUHN por desuso. En 
buen estado. 619 53 99 58

Hidrolimpiadora bat salgai. 
Trifasikoa eta 4 CV.  
639 98 38 16

Arratoi txakur kumeak 
oparitzen dira 722 22 23 38

Traktore Agria 9.900, 30CV 
salgai. Guztiz berritua, apero 
eta guzti. 609 45 82 43

Bi-hiru urteko txakur 
gazteak dauzkagu Ataunen. 
617 86 63 34

Venta de 4000m2 de finca 
con frutales, junto al río Arga 
(Zona Tafalla) 13.000€.  
650 42 89 82

Venta finca rural, Muxika. 
Separado en dos parcelas 
(7400m2 y 3800m2) 
660 80 96 80

 

Gaztainazko estakak, eskuz 
eginak  
690 03 21 04 / 606 50 02 70

Belar takoiak salgai.  
608 67 76 06

500 litroko DeLaval esne 
tankea salgai. 625 02 25 59

Se venden bolas de hierba 
ensiladas. Fácil de cargar. 
649 84 05 06

Pasquali traktorea salgai. 
21 CV. Remolkea, goldea eta 
rotabatorragaz. 94 625 32 66

Se vende esparcidor de 
basura para tractor Pasquali 
y freno hidráulico. 3.000 
euros.  
94 673 15 69 / 639 96 42 98

Se vende terreno de 10.000 
metros cuadrados en 
Gamiz. Posibilidad de iniciar 
explotación agraria. 
 685 70 32 31

14 zaldiko Pasquialia salgai, 
arranke eta guzti.  
695 76 92 75

Se venden terneras y 
terneros pasteros. Limousin. 
Con carta. 633 17 77 15

Behi satsa oparitzen da. Se 
regala basura de vaca. En 
Arrankudiaga. 688 66 58 48

Belar siku bolak salgai.  
628 04 15 26

Tractor agrícola de cadenas 
con desbrozadora. Tipo 
oruga. 658 74 66 49

Se venden bolas de hierba 
seca y bolas de silo.  
685 70 74 92

Gurdia salgai. 4 metro luze 
eta 2 zabal. Alde bakoitzean 
bina gurpilekin. 695 76 92 75

80 CVko Case traktorea 
salgai. Pintxo, pala eta 
kabinarekin. 695 76 92 75

Vendo autocargador marca 
Comesa de carga trasera, 
trabaja con su tracción. 
Trabaja con tractor Pasquali 
de 38cv. 657 79 18 63

Euskal txerriaren 
txerrikumeak salgai.  
685 78 48 41

Motocultor nuevo Agria 
7710GRV con motor de 
gasolina Honda GX 270. 
2.400 euros. Nuevo.  
605 74 45 15

Belar lehorra, bolak, pakoiak 
eta siloa salgai. Aterpean 
gordeak. 659 13 20 94

Suzuki Bandit 400cc eta 
Honda Panaeuropean 1.100 
cc. 658 74 66 49

Se vende segadora 
acondicionadora Celia 270. 
615 70 49 60

Se venden fardos de viruta 
seca para camas, sin polvo, 
paletizado. Buen precio.  
669 72 02 90

Se venden potros españoles, 
machos y hembras. Capa 
alazán negro y castaño. 
Excelentes orígenes.  
635 73 88 05

Se ofrece terreno para 
alquilar en Erandio. 3 
hectáreas, para ganadería o 
agricultura. 615715192

Se vende caserío con 
pabellón de ganado con 12 
hectáreas. Zona de Bermeo-
Bakio.  
635 73 59 88 / 699 76 56 30

Se vende tanque de leche 
con motor. Funciona.  
617 97 22 09

Se venden dos volteadoras 
Khun de 4 rotores, de 3,80 
metros y 4,20 metros.  
676 51 77 87

Saltzeko esne tanka, Japy 
markakoa, 1700 litro. 
Garbitze automatikoa. Estatu 
onean. (00-33) 632 30 76 53

Se vende hierba seca y bolas 
de silo. Están bajo cubierto. 
Belar bolak salgai, lehorra 
eta siloa. 659 13 20 94

Ardi moztaileak. Joxe.  
659 26 27 47

Se venden tarros de vidrio 
de todos los tamaños para 
conservas. También vinagre 
para encurtidos. 636 45 15 63

Se vende alfalfa ecológica. 
En pelets (19% proteína) y en 
rama. 629 20 42 15

Se vende caserío en Getxo. 2 
Plantas, 90 metro cuadrados. 
1 hectárea de terreno 
soleado junto al río.  
650 15 58 41 / 649 56 37 20

Se vende forraje en fardo 
pequeño. Paja, hierba y 
alfalfa. Buena calidad. 
Puesto en destino. 
Económico. 669 72 02 90

Se vende granja en Getxo, 
a 3 kms de la Avenida de 
Los Chopos. 4000m2 terreno 
con un edificio de 1.560 
m2.  Urge vender, precio a 
convenir. 651 88 11 95

Se venden estacas de acacia 
y alambre ganadero. Se 
hacen cierres y limpieza de 
terreno. Tlf 666 58 34 78

Se venden fardos de paja 
de cebada, de 6 cuerdas, 
metidos en almacén.  
679 48 57 12 / 626 49 63 93

EROSTEKO - COMPRA

Potokak erosten ditut 
bizitarako. Compro potokas 
para vida. 655 70 60 73

Land Rover Defender baten 
bila nabil. Berdin dio zein 

egoeretan. 623 17 95 37

Arado SAME delfino 35 de 
segunda mano. 94 616 64 86

Se compra o alquila terreno 
para pastos de ganado.  
616 16 65 09

Se compra tanque de leche 
150-200 l. No importa que el 
motor no funcione.  
653 01 93 79

Se compra estructura de 
invernadero tipo túnel.  
691 21 00 34

Arrazola eta Axpe inguruan 
landak errentan hartzeko 
prest. 662 00 55 79

Arraza ertaineko txakur 
kume baten bila nabil.  
655 70 95 77

LANA – TRABAJO

Busco trabajo en 
explotaciones de vacuno de 
leche a poder ser ecológicas. 
Tengo estudios de técnico en 
agricultura ecológica (Escola 
Agrária de Manresa) y 3 años 
de experiencia trabajando 
en granjas ecológicas en 
Francia. Experiencia en 
manejo de pastoreo (PRV 
- Pastoreo Racional Voisin 
como en pastoreo rotacional 
dinámico). Alejandro  
722 23 25 89

Se busca persona para 
trabajar en almacén de 
piensos con experiencia. 
Venta al público. Alrededores 
de Bilbo. 628 44 03 81

Limpiezas de chimeneas, 
estufas, cocinas económicas, 
calderas de calefacción, etc. 
Urko 605 77 07 54

Se ofrece pastor para vacas, 
ovejas y cabras. 38 años, 
navarro. Interesad@s llamar 
a 618 04 65 70.

Merkatua

Ipini hemen iragarkia DOAN 94 623 27 30
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Merkatua
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